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В настоящее время чрезвычайно важными являются приложения волоконной оптики для работы в радиационных полях - в системах мониторинга и безопасности объектов атомной энергетики, радиционной медицине, в межспутниковой космической связи, в системах навигации аэрокосмической техники. Реализация этих приложений требует разработки специальных радиационно-стойких и радиационно-чувствительных волоконных световодов и создания на их основе волоконных источников света и датчиков. 
Ульяновский государственный университет предоставляет уникальную возможность для таких целевых исследований, объединяя потенциалы крупного научно-образовательного центра и ряда региональных специализированных предприятий: НИИ атомных реакторов, главного в России производителя ядерных изотопов; крупного авиационного кластера, ранее производившего "Русланы", ныне развивающего концепцию «умное крыло» и космические технологии, недавно созданного "Центра медицинской радиологии". 

В ходе выполнения проекта «Исследование изменений физических свойств волоконных световодов (в т.ч. активных световодов, легированных редкоземельными элементами) под воздействием ионизирующих излучений, мероприятие 1.5» в УлГУ была создана рабочая группа для подготовки специалистов и исследований в области радиационной волоконной оптики. 

Запущен в эксплуатацию специализированный облучательный комплекс, способный использовать кобальтовые источники Со60 и источники на основе изотопов европия Eu152 и Eu154. Комплекс апробирован в качестве стенда для изучения модификации свойств волоконных и лазерных материалов под воздействием ионизирующих излучений. В частности, изучена динамика образования и разрушения центров кластеризации редкоземельных ионов в лазерных световодах под действием гамма-облучения. Предложены устойчивые к облучению активные эрбиевые световоды. Разработана уникальная методика in-situ мониторинга образования центров окраски в иттербиевых волокнах под действием радиации. 

Предложена теоретическая модель наводороженных световодов, устойчивых к ионизирующим излучениям, проведена серия проверочных экспериментов. Получены результаты, свидетельствующие о возможности управления параметрами  волоконных световодов (дисперсией групповых скоростей), в том числе через создание фотонно-кристаллических структур с наведенными дефектами посредством гамма-облучения. 

Реализованы и изучены новые конфигурации волоконных источников света  и датчиков, в основном биомедицинской направленности. Новые приборы (волоконный дозиметр, лазеры) апробированы при исследовании эффективности различных механизмов деструкции онкоклеток под воздействием ионизирующего и лазерного излучения различного типа. 

В последнее время группой привлечены дополнительные средства Министерства образования и науки для создания целого семейства волоконных датчиков, способных работать в условиях повышенной радиации. В частности, в рамках проекта национального образовательного центра решается задача мониторинга объектов атомной энергетики через реализацию Бриллюэновских распределенных датчиков на основе радиационно-стойких волокон.

Оценивая перспективы развития нового научного направления УлГУ, следует отметить, что его судьба напрямую зависит от способности коллектива привлечь новые инвестиции в свои исследовательские проекты. Понятно, что это требует значительных затрат времени и творческой энергии коллектива, отнимаемых от научных исследований. Для небольшой рабочей группы – это большая проблема. 

Недавно RASA выступила за создание межведомственной структуры при Президенте Российской Федерации, координирующей взаимодействие с учеными-соотечественниками. Такую координацию необходимо проводить также и на более низком уровне. Представляется важным привлекать соотечественников для работы в Комитетах, в Научных и Учёных Советах, Комиссиях и других структурах занимающихся вопросами организации высшего образования, науки и инновационной деятельности в России. 

Для университетской науки было бы полезно создание небольших аналитических центров, которые используя экспертизу диаспоры, частично взяли бы на себя функции менеджемента и коммерциализации проектов от небольших рабочих групп. В частности, они могли бы оказывать помощь в разработке стратегических планов и постановки текущих задач в контексте современных научных тенденций и терминах, понятных представителям мировой науки. В недрах таких центров могли бы не только формироваться четкие запросы на взаимодействие с представителями западной науки, но и рождаться конкретные предложения для международных проектов.

Наше сотрудничество с создаваемым в настоящее время Центром инновационной и научно - технологической инициативы «Иниматик» - положительный пример такого взаимодействия. Мы полагаем, что в дальшейшем стратегическая ориентация развития лаборатории, предлагаемая центром, позволит сконцентрироваться на профильных задачах и избавиться от непрофильных, повысить эффективность участия в конкурсах, приобрести новых партнеров, увеличить финансирование исследований и коммерциализацию разработок.
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At the present time, perspective applications of fiber optics for use in radiation fields are of great demand: for monitoring systems and security of nuclear power facilities, radiation medicine, inter-satellite space communication, navigation systems, aerospace engineering. The implementation of these applications requires development of special radiation-resistant and radiation-sensitive fibers constituting the basis for new fiber light sources and sensors. 
Ulyanovsk State University offers a unique opportunity for this kind of research, combining the potentials of the largest scientific and education center and several regional specialized facilities: Research Institute of Atomic Reactors, the main Russian manufacture of nuclear isotopes; giant aviation cluster, previously produced "Ruslan", now developing the concept of “smart wing” and space technologies; the newly established center of medical radiology.

In the course of the project "Investigation of physical properties of fibers (including active fibers doped by rare earth elements) modified by of ionizing radiation” in the frame of Activity 1.5 at Ulyanovsk State University we established a working group for training and research in the field of radiation fiber optics.

As a result of the project a special irradiation complex capable to irradiate samples from cobalt Co60 sources and sources based on isotopes of europium Eu152 and Eu154 has been introduced into operation. The complex passed testing as a bench for the study of different fiber and laser materials modified by ionizing radiation. In particular, we studied the dynamics of formation and destruction of the rare-earth ions clusters in laser optical fibers under gamma irradiation, proposed resistant to radiation active erbium-doped fibers. Unique method for in-situ monitoring of color center formation in ytterbium fibers under radiation was demonstrate.

We developed a theoretical model for hydrogenated fibers resistant to ionizing radiation, performed a series of validation experiments. In particular, our results highlight the possibility to adjust some specification optical fiber parameters (group velocity dispersion, for example) through the creation of photonic-crystal structures with defects induced by gamma irradiation.

We also designed and explored new configurations of fiber light sources and sensors, mainly for biomedical application. New devices (fiber dosimeter, lasers) were tested to study different mechanisms of cancer cells destruction under ionizing and laser radiations of various types.

Recently a team managed to get additional funding from the Ministry of Education and Science to create a family of optical fiber sensors capable to operate in conditions of high radiation. In particular, within the framework of the “National education center program” we are working on the problem of monitoring nuclear power facilities by distributed Brillouin fiber sensors based on radiation-resistant fibers.

Concerning the prospects of a new scientific activity started in UlSU, it should be noted that the further success would depend on the ability of the team to receive new investments for their research. It is obvious that this procedure expends considerable time and creative energy of the group subtracting them from scientific studies. For a small scientific team it is a great problem.

RASA recently advocated the creation of an interdepartmental structure under the President of the Russian Federation, which coordinates the interaction with leading Russian scientists working abroad. Such coordination should be carried out also at a lower level. It is important to recruit compatriots to work in the committees, the scientific and academic councils, commission and other entities involved in the organization of higher education, science and innovation activity in Russia.

For advance of the university research it would be useful also creation of small analytical centers that employing the expertise of the diaspora helps small university teams taking care of their project management and commercialization. In particular, they could assist in developing strategic plans and statement of current problems putting them in the context of mainstream scientific trends and explaining in terms understandable for the international scientific community. In the depths of such centers clear requests for interaction with representatives of the world science and concrete proposals for international projects could be generated.

Our current collaboration with the centre of innovation, scientific and technological initiatives "Inimatic" established recently is a good example of such interaction. We believe that in nearest future the strategy of the laboratory proposed by the center would allow us to select promising scientific tasks for research, increase the efficiency of our participation in new project calls, to find new collaborators, and thus to increase funding for research and commercialization of the results.
